



FOLIA HISTORICA  
DEL NORDESTE

Guillermo Lamenza, Susana Salceda y Horacio Calandra. (Mayo/Agosto, 2024). La revista Folia Histórica del Nordeste y la arqueología de las voluntades compartidas en el Gran Chaco Sudamericano. *Folia Histórica del Nordeste*, N° 50, pp. 101-118. DOI: <http://dx.doi.org/10.30972/fhn.50507647>

La revista se publica bajo licencia Creative Commons, del tipo Atribución No Comercial. Al ser una revista de acceso abierto, la reproducción, copia, lectura o impresión de los trabajos no tiene costo alguno ni requiere proceso de identificación previa. La publicación por parte de terceros será autorizada por *Folia Histórica del Nordeste* toda vez que se la reconozca debidamente y en forma explícita como lugar de publicación del original.

*Folia Histórica del Nordeste* solicita sin excepción a los autores una declaración de originalidad de sus trabajos, esperando de este modo su adhesión a normas básicas de ética del trabajo intelectual.

Asimismo, los autores ceden a *Folia Histórica del Nordeste* los derechos de publicidad de sus trabajos, toda vez que hayan sido admitidos como parte de alguno de sus números. Ello no obstante, retienen los derechos de propiedad intelectual y responsabilidad ética así como la posibilidad de dar difusión propia por los medios que consideren. Declara asimismo que no comprende costos a los autores, relativos al envío de sus artículos o a su procesamiento y edición.

Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional (CC BY-NC 4.0)



**Contacto:**

[foliahistorica@gmail.com](mailto:foliahistorica@gmail.com)

<https://iighi.conicet.gov.ar/publicaciones-periodicas/revista-fohia-historica-del-nordeste>

<https://revistas.unne.edu.ar/index.php/fhn>



**LA REVISTA FOLIA HISTÓRICA DEL NORDESTE Y LA ARQUEOLOGÍA  
DE LAS VOLUNTADES COMPARTIDAS EN EL GRAN CHACO  
SUDAMERICANO**

*The Folia Histórica del Nordeste journal and the archaeology of shared wills  
in the South American Gran Chaco*

**Guillermo Lamenza\***

<https://orcid.org/0000-0002-3646-2595>

**Susana Salceda\*\***

<https://orcid.org/0000-0003-4542-5849>

**Horacio Calandra\*\*\***

<https://orcid.org/0009-0000-2629-8800>

**Resumen**

A partir de la conmemoración del 50 aniversario de la Revista *Folia Histórica del Nordeste*, nos proponemos hacer un balance y reflexionar sobre su relación con la comunicación y discusión de los avances arqueológicos en la región chaqueña y NEA en general. Al repasar la producción de la revista, los eventos científicos y las instituciones relacionadas se evidencia una conexión tardía con la arqueología, coincidiendo con el inicio de la primera etapa de investigaciones sistemáticas en el Gran Chaco sudamericano. A lo largo de este recorrido, también se observa una historia de voluntades compartidas que contribuyeron a consolidar la disciplina a nivel regional. Con el tiempo, se ampliaron los alcances de las comunicaciones y se formalizaron acuerdos para garantizar su sostenibilidad. Finalmente, destacamos la relevancia de la revista como espacio de discusión dentro de la disciplina y, sobre todo, como un ámbito propicio para estimular el diálogo interdisciplinario que la región requiere.

<Arqueología del NEA> <Simposios de actualización>  
<Encuentros de Geohistoria Regional> <Diálogos interdisciplinarios>

**Abstract**

Starting from the commemoration of the 50th anniversary of the *Folia Histórica del Nordeste* journal, we propose to make a balance and reflect on its relationship with the communication and discussion of archaeological advances in the Chaco region and NEA in general. When reviewing the

\* Lic. en Antropología. Dr. en Ciencias. Investigador adjunto CONICET, División Antropología, Museo de La Plata, Facultad de Ciencias Naturales y Museo, Universidad Nacional de La Plata, Argentina. [guillermolamenza@gmail.com](mailto:guillermolamenza@gmail.com)

\*\* Lic. en Antropología. Dr. en Ciencias Naturales. Investigador principal CONICET, División Antropología, Museo de La Plata, Facultad de Ciencias Naturales y Museo, Universidad Nacional de La Plata, Argentina. [ssalceda@fcnym.unlp.edu.ar](mailto:ssalceda@fcnym.unlp.edu.ar)

\*\*\* Lic. en Antropología. Investigador independiente CONICET (jubilado), División Antropología, Museo de La Plata, Facultad de Ciencias Naturales y Museo, Universidad Nacional de La Plata, Argentina. [hcalandra\\_@hotmail.com](mailto:hcalandra_@hotmail.com)

## ARTÍCULOS

Lamenza, Salceda y Calandra. La revista *Folia Histórica del Nordeste* y la arqueología de las voluntades...

journal's production, scientific events and related institutions, a late connection with archeology is clear, coinciding with the beginning of the first stage of systematic approaches in the South American Gran Chaco. Throughout this journey, there is also a history of shared wills that contributed to merging the discipline at the regional level. Over time, the scope of communications was expanded, and agreements were formalized to ensure its sustainability. Finally, we highlight the relevance of the journal as a space for discussion within the discipline and as a favorable environment to stimulate the interdisciplinary dialogue that the region requires.

<Archeology of northeastern Argentina> <scientific symposiums>  
<Regional Geohistory Meetings> <Interdisciplinary dialogues>

Revisado: 30/04/2024 // Aceptado: 05/07/2024

### Introducción

Los aniversarios invitan a reflexionar y hacer balances. En especial, medio siglo de trabajo sostenido para la comunicación y discusión en ciencia amerita, además, reafirmar los lazos y fortalecer los compromisos construidos. Encarar esta celebración desde una perspectiva arqueológica es nuestra manera de estar presentes y recordar a los protagonistas que lo hicieron posible. Por eso, aprovecharemos el carácter polisémico del término e intentaremos atravesar la linealidad de un texto, explorando los orígenes de la relación entre *Folia* y la arqueología; las preguntas que la motivaron y los nuevos desafíos a los que se enfrenta. Con esta excusa, nos permitimos reflexionar sobre la manera de atravesar la multidimensionalidad de un concepto que a la vez sintetiza sentidos convergentes. La historia de la arqueología de la región chaqueña está atravesada por la revista *Folia Histórica del Nordeste* y sus instituciones relacionadas. Esperamos que este ejercicio nos ayude a comprender y valorar los esfuerzos por difundir, discutir y generar nuevos conocimientos; participar y reafirmar los logros alcanzados y las voluntades compartidas entre todos los actores involucrados con la investigación arqueológica y bioantropológica del Gran Chaco.

Para dar cuenta de este andar, queremos: hacer un breve repaso de la relación de la revista con la arqueología regional, explorar las motivaciones iniciales, su devenir y el estado actual; poner en relieve algunos cruces de caminos que, a la vez, marcan un mismo rumbo; revisar las preguntas iniciales y hacer un balance de las viejas y nuevas respuestas; finalmente, retomar la ruta y confirmar una visión que dinamice el desarrollo de la arqueología del Gran Chaco sudamericano.

### **Folia Histórica del Nordeste y la arqueología regional**

La revista *Folia Histórica del Nordeste* presenta una relación tardía con la arqueología. Su primer número salió en 1974 y las únicas referencias arqueológicas se habían limitado al apartado de reseñas bibliográficas (números 6, 12 y 13). Recién en 1999 se publicó un artículo sobre arqueología. El artículo “La arqueología histórica en el extremo SW del Gran Chaco. Estudio preliminar”, de Alfredo Tomasini y Horacio

Calandra, inicia un vínculo de la revista con la disciplina que, como veremos, ha ido construyéndose con fluctuaciones, pero con una tendencia clara hacia su fortalecimiento.

Desconocemos las razones de la ausencia de colaboraciones por especialistas en la temática en ese intervalo de 25 años. Podríamos ensayar una respuesta en el escaso desarrollo de la disciplina en el área. En parte, es verdad, aunque un análisis de los antecedentes arqueológicos de dicho periodo (1974-1999) demuestra una posibilidad parcial, sesgada, que merece explorar otras explicaciones. En el mismo sentido, también nos preguntamos por la falta de comunicaciones sobre el estado de las investigaciones en el sitio Km. 75. Sitio que, por el momento, es interpretado como las ruinas de Concepción del Bermejo y fue el primero en ser abordado de manera sostenida en el ámbito regional chaqueño. Dichas investigaciones fueron desarrolladas por investigadores del Instituto de Historia de la Facultad de Humanidades (UNNE) y la revista *Folia Histórica del Nordeste* hubiera sido un repositorio clave para comunicar y discutir los avances de dichas investigaciones.

Por otra parte, la revisión de los antecedentes bibliográficos muestra que se estuvo produciendo información arqueológica en la región chaqueña durante el periodo 1974-1999. Por ejemplo, José Miranda comunica los primeros análisis sobre el basurero del Km. 75 en el Primer Congreso de Arqueología Argentina de 1975 (Miranda, 1975a) y otra presentación sobre hallazgos arqueológicos del sudoeste del Chaco (Miranda, 1975b); en 1978, Eldo Morresi publica *Heredad hispánica en el Chaco*, editado por el Instituto de Historia de la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional del Nordeste, donde presenta nuevos hallazgos en el sitio Km. 75 (Morresi, 1978). Es claro el hecho de que contamos con escasa producción en comparación con otras regiones de Argentina, pero es indiscutible el rol que la provincia de Chaco tenía en el escenario antropológico nacional. Años antes, en la década del 60, el Instituto de Historia de la Facultad de Humanidades (UNNE) había sido anfitrión de la Convención Nacional de Antropología y todas las novedades sobre los avances del Km. 75, además de en los diarios locales, se presentaban en los espacios de discusión predilectos. Asimismo, las investigaciones eran realizadas desde el Instituto de Historia, organismo que también estuvo a cargo de la edición de la revista hasta 1979.

Del mismo modo, pueden destacarse las motivaciones para el desarrollo de una arqueología chaqueña, como puede ejemplificarse con la obra *Presencia Hispánica en la Arqueología Argentina* cuya idea proyecto del Prof. Morresi se materializa en una compilación de trabajos editados por él y el Prof. Ramón Gutiérrez. Esta referencia obligada de la arqueología histórica argentina iba más allá. Era un plan, una idea con proyección a futuro. La propuesta del Prof. Morresi era el inicio de una producción periódica, con un comité permanente que coordinara y difundiera las investigaciones (Morresi y Gutiérrez, 1983). El puntapié inicial de esta iniciativa era una reunión para realizarse en Resistencia, la cual sería la primera a nivel nacional de Arqueología Histórica, con el Museo Regional de Antropología como protagonista. El prólogo de esta obra fue realizado por el Dr. Ernesto Maeder, donde expresa claramente su posición respecto de la importancia de relacionar la arqueología con la historia. Lamentablemente este proyecto quedó inconcluso; en su planificación, se pensaba en producciones

independientes en formato libro y no en la revista *Folia* como un espacio para dinamizar la discusión.

Luego, se produce un periodo con ausencia de investigaciones, hasta fines de la década del 90, que comienza la dirección de proyectos institucionales dirigidos por Susana Colazo cuyos avances y comunicaciones se realizaron en otros ámbitos académicos especializados como son los Congresos Nacionales de Arqueología (Colazo, 1997a, 1997b, 1998a, 1998b, 1999; Senatore, 1995; Zarankin y Acosta, 1999, 2001; entre otros). Por otra parte, en el periodo mencionado, se realizaron aportes arqueológicos generados en el marco de estudios de impacto y arqueología de contrato. En los años 1984-1985, a propósito de la realización de la Obra Hidroeléctrica Paraná Medio, la Dra. Amanda Caggiano realiza prospecciones sistemáticas donde localiza 46 sitios arqueológicos. La comunicación de los resultados las realiza en el ámbito de la VII Reunión Científica de la Sociedad de Arqueología brasilera (Caggiano, 1994-1995) y en el de su lugar de trabajo, en la *Revista del Museo de La Plata* (Caggiano, 1995). Otras comunicaciones sobre hallazgos fortuitos se realizaban en diarios locales, tanto por aficionados (v. gr. Moncho Otazo<sup>1</sup>) como por especialistas (Prof. Altamirano, Prof. Miranda, entre otros).

También, a principios de la década del 90, se inician las tareas de prospección arqueológica en la provincia de Formosa de la mano de Horacio Calandra y Bernardo Dougherty, impulsadas por el Centro del Hombre Antiguo Chaqueño bajo la dirección del Dr. José Braunstein. Como resultados de estas actividades de campo, se localizan los primeros sitios arqueológicos de la provincia. La comunicación de estos hallazgos se realiza en el marco de las publicaciones *Hacia una nueva carta étnica del Gran Chaco* (Calandra y Dougherty, 1991; Dougherty *et al.*, 1992). Por otra parte, por la misma época, en una fecha que aún no podemos precisar, Bernardo Dougherty realiza una campaña al sitio Km. 75. Lamentablemente, no contamos con más información de dicho viaje, el cual cobra especial significación, además, por ser la primera colaboración arqueológica entre el Museo de La Plata (UNLP) y el Instituto de Historia de la Facultad de Humanidades (UNNE). Esperamos en un futuro poder completar esta página de la historia de las investigaciones arqueológicas chaqueñas. Por el momento, hay que destacar el encuentro entre ambas instituciones con el objetivo común de avanzar en el conocimiento arqueológico regional.

Volviendo a *Folia*, el artículo de 1999 de Alfredo Tomasini y Horacio Calandra confirma el comienzo de una etapa de abordajes sistemáticos que se sostuvo en el tiempo. En esta contribución se enumera el inicio de las investigaciones con numerosos trabajos de campo donde se localizan los sitios Esteco I y III, Villa de la Nueva Madrid y Miraflores, Fuerte de Valbuena, Fuerte de Pitos, Reducción de Macapillo, Reducción de San Juan Bautista de Valbuena, Reducción de San José de Petacas y los fuertes San Fernando del río del Valle y del Piquete (Tomasini y Calandra, 1999).

Aquí, hay otro punto en común, el comienzo de la relación entre *Folia* y la arqueología se corresponde con el comienzo del proyecto de arqueología que se iniciara

<sup>1</sup> En ellos, hace especial referencia a hallazgos arqueológicos en la zona de Tres Isletas (Depto. Maipú, Chaco), en el Lote 47 de Colonia El Toba, en El Batián, en Pampa Tolosa (Depto Güemes, Chaco) y en Tres Lagunas.

por parte del equipo desde el Museo de La Plata (UNLP). Consideramos importante destacar que esta relación trasciende el espacio de la revista y alcanza a las instituciones involucradas. Un claro ejemplo es cuando se realiza el *Primer Simposio Sobre el Estado Actual del Conocimiento Antropológico del Gran Chaco Meridional* en el marco del XXII Encuentro de Geohistoria Regional (ENGEO) del año 2002. La propuesta de este simposio contó con la excelente recepción de Norma Meichtry, que manifestó su plena confianza y apoyo para su realización. El evento fue coordinado por Susana Salceda y Norma Meichtry, con Rodolfo Raffino a cargo de la relatoría, y reunió a importantes especialistas de la arqueología y disciplinas afines con el objetivo de dar un marco regional y periférico para profundizar la discusión arqueológica y bioantropológica chaqueña. Otro paso más en la consolidación de la relación entre *Folia* y la arqueología chaqueña se materializa en la edición de la *Folia* n.º15, donde se publican los trabajos presentados en dicho simposio. Este número contó con las contribuciones de Ernesto Maeder, Enrique Bruniard, Norma Meichtry, José Braunstein, Marisa Censabella, Jorge Eremites de Oliveira, Jorge Rodríguez, Carlota Sempé, Carlos De Feo, Anibal Figini, Horacio Calandra y Susana Salceda (Tabla 1).

En particular, el trabajo denominado “El territorio y sus ocupantes: ¿Qué, quiénes, cómo y cuándo?”, de Horacio Calandra y Susana Salceda, era la primera síntesis del estado de las investigaciones, recientes, pero que ya contaban con algunos años de trabajo de campo en la región chaqueña (Calandra y Salceda, 2004). Los puntos clave de aquella publicación, que ilustran sobre la situación de la arqueología chaqueña, giran en torno a la gran extensión territorial en contraposición al vacío de información y la propuesta de una sectorización ecológico-cultural para ordenar los datos.

La motivación del simposio y su publicación era clara para comenzar a delinear el conocimiento arqueológico de la región, había que: generar información que permitiera contextualizar la problemática en sentido amplio; convocar especialistas con apertura al diálogo interdisciplinario; centralizar la discusión en un evento de importancia regional y plasmar los resultados en un medio que sea de referencia obligada para todos los interesados en la temática. A más de 20 años de aquella iniciativa, consideramos que el resultado fue muy positivo. Por un lado, se creó un nuevo espacio dentro de los, ya consolidados, ENGEO y, por otro, se destacó la importancia de la revista para la comunicación de investigaciones arqueológicas y bioantropológicas.

Siguiendo en la misma dirección, comenzó a trabajarse en un proyecto para crear una especialización en Arqueología y Bioantropología que sirviera de base para desarrollar una línea de investigación y formación de recursos humanos locales. Asimismo, a finales del 2002, se firma un acuerdo entre el Instituto de Investigaciones Geohistóricas (IIGHI-CONICET/UNNE) y la Facultad de Ciencias Naturales y Museo (UNLP) donde se expresa la voluntad de concertar programas de cooperación en proyectos de investigación, docencia y/o extensión.

El segundo simposio, realizado en el año 2004, en el marco del XXIV ENGEO marca otro punto en la historia de las investigaciones arqueológicas. Este número recibió el apoyo económico de la Universidad Nacional de La Plata y de la Universidad

Nacional del Nordeste. Sus once contribuciones completaron el esquema del simposio anterior y dieron un nuevo marco de referencia para comprender la región chaqueña en relación con la arqueología de sus áreas vecinas, el paleoambiente, la geomorfología y la etnografía. En la *Folia* n.º16, pueden encontrarse los artículos de Carlos Ceruti, Martín Iriondo, Gustavo Politis, Paula Barros, Eliseo Popolizio, Rodolfo Raffino, Diego Gobbo, Anahí Iácona, Antonia Rizzo, Aníbal Figini, Eduardo Tonni, Jorge Rodríguez, María Carlota Sempé, Carlos De Feo, Alfredo Tomasini, José Braunstein, Horacio Calandra y Susana Salceda (Tabla 1).

El III Simposio de actualización, realizado en el año 2006, en el marco del XXVI ENGEEO, tuvo como protagonista al liderazgo entre los pueblos originarios del Gran Chaco bajo la coordinación de José Braunstein y Norma Meichtry. En el libro *Liderazgo, representatividad y control social en el Gran Chaco*, editado por la Universidad Nacional del Nordeste, se compilan dichas presentaciones. Esta vez, la participación de la arqueología chaqueña fue en el rol de introducir en el área en tiempos prehispánicos. El trabajo de Horacio Calandra y Susana Salceda, denominado *Cambio y continuidad en el Gran Chaco. De las historias étnicas a la prehistoria*, presenta una síntesis de los avances del proyecto en relación con las características de los asentamientos prehispánicos, las prácticas inhumatorias, la alfarería arqueológica y dataciones radiocarbónicas.

Hasta aquí, sin mencionarlo explícitamente, puede verse la estrecha relación entre el desarrollo de las investigaciones arqueológicas en el Gran Chaco, la revista *Folia Histórica del Nordeste*, los Encuentros de Geohistoria Regional, el Instituto de Investigaciones Geohistóricas (IIGHI-CONICET/UNNE) y el Museo de La Plata. Al respecto, también agregar que los ENGEEO fueron el lugar preferencial para dar a conocer y discutir los avances del proyecto. De esta manera, sus actas albergan las primeras contribuciones del equipo y son representativas de la primera etapa en el abordaje sistemático de la región. Así, desde el año 2000, podemos encontrar la presentación del proyecto antropológico de la región meridional del Gran Chaco (Méndez *et al.*, 2000), el primer Mapa Arqueológico del Gran Chaco (De Feo *et al.*, 2003); avances en los análisis de la ergología de distintos sitios (Calandra *et al.*, 2000; Calandra *et al.*, 2003; Balbarrey *et al.*, 2003; Calandra *et al.*, 2004; Lamenza *et al.*, 2005; Lamenza *et al.*, 2006; Liggera *et al.*, 2011); nuevos trabajos de campo en la región (Calandra *et al.*, 2004; Lamenza *et al.*, 2009); análisis de los materiales faunísticos recuperados en las excavaciones (Salceda *et al.*, 2000; Santini *et al.*, 2003; Santini y Plischuk, 2006) y de los restos óseos humanos y modos de inhumación involucrados (Desántolo *et al.*, 2005).

A partir de aquí, se presenta un periodo donde se separan los caminos de los simposios de actualización, la arqueología regional y la revista. Al parecer, las temáticas desarrolladas en los simposios no vieron la necesidad de contar con la arqueología como un interlocutor necesario ni consideraron, por un tiempo (hasta el 2015), la revista como un lugar propicio para presentar y discutir dichos avances. Por otra parte, entre los años 2008 al 2013, la relación de *Folia* con la arqueología regional se mantuvo sutilmente, a través de esporádicas presentaciones de notas y artículos con representación de la

disciplina en las provincias de Chaco (Balbarrey *et al.* 2010; Desántolo *et al.*, 2013), Corrientes (Nuñez Camelino y Curbelo 2008), Entre Ríos (Bonomo *et al.*, 2010) y Santa Fe (Feuillet Terzaghi y Deluca, 2011). En este periodo, se publicaron cuatro artículos, una nota y cinco reseñas bibliográficas. En el 2011, en el marco del XXXI EN GEO, realizado en la ciudad de Concepción del Uruguay, coordinamos la mesa temática “Dinámica cultural chaqueña: actualización en su conocimiento”, donde se presentaron nueve trabajos y una conferencia magistral. Estos trabajos y la participación en los EN GEO mostraban una clara motivación, por parte de los autores, de comenzar a presentar los avances de las investigaciones arqueológicas y bioantropológicas con la perspectiva más amplia que la chaqueña e incluir el ámbito regional del NEA. Asimismo, en el 2012, Ernesto Maeder, Alejandra Fantín y María Laura Salinas coordinan un libro homenaje a Norma Meichtry, donde recibimos la invitación a participar y presentar un trabajo relacionado con los últimos hallazgos arqueológicos de la región. En dicha contribución, aprovechamos para reconocer el gran apoyo recibido durante la gestión de Norma Meichtry en el IIGHI (Calandra *et al.*, 2012, p. 46).

En el 2014, en la *Folia* n.º 22 se inaugura la sección *Dossier* con una selección de trabajos presentados en el Simposio de Arqueología Chaqueña del XVIII Congreso Nacional de Arqueología Argentina coordinado por Guillermo Lamenza, Horacio Calandra y Susana Salceda. Estos trabajos mantienen la iniciativa de reforzar el diálogo interdisciplinario, ampliar las áreas de interés e integrar distintas líneas de investigación para comprender la dinámica cultura prehispánica chaqueña. En este *dossier* se presentan cinco artículos donde se presentan avances del Chaco Boliviano (Jorge Arellano); sobre la estructura genética de las poblaciones nativas chaqueñas (Darío Demarchi); relación entre la genética, etnografía y la arqueología (Jurado Medina *et al.*); análisis arqueofaunísticos en el piedemonte tucumano (Norma Nasif y Gabriel Míguez) y, desde la etnografía, un aporte a la comprensión de la relación entre los recursos naturales y el uso del espacio entre los qom (Florencia Tola y Celeste Medrano).

La participación de la arqueología se vuelve muy ocasional en el periodo 2016 a 2022, en que se presentaron dos artículos (Balducci *et al.*, 2019 y Cornero *et al.*, 2022) y dos notas (Jordán *et al.*, 2016 y Roca, 2019). Sin embargo, estos vaivenes en la intensidad de las publicaciones no reflejan el desarrollo creciente de la arqueología del NEA. Cabe mencionar, para el ámbito arqueológico regional, que en dicho periodo se continuaron con los simposios de actualización de arqueología chaqueña en el marco del XIX Congreso Nacional de Arqueología Argentina (San Miguel de Tucumán, 2016) y XX Congreso Nacional de Arqueología Argentina (Córdoba, 2019). A su vez, en dichos congresos, de manera regular, se realiza una mesa de comunicaciones sobre arqueología del NEA y, además, en la XIX edición, se desarrolló un simposio de discusión sobre la Entidad Arqueológica Goya Malabrigo, coordinado por Gustavo Politis y Mariano Bonomo. Asimismo, en septiembre de 2017, se realizó en la ciudad de Diamante el VII Encuentro de Discusión Arqueológica del Nordeste (VII EDAN) y, en el 2019, su novena edición en la ciudad de Posadas. En cuanto a las publicaciones de interés regional, además de las publicaciones periódicas en revistas del área, los eventos mencionados

suelen culminar con diversas producciones que agrupan las contribuciones realizadas. En este sentido, en el 2018, se publicó el libro *Goya-Malabrigo. Arqueología de una sociedad indígena del Noreste argentino*, con Gustavo Politis y Mariano Bonomo como editores, donde reunieron dieciséis capítulos sobre los últimos avances en el conocimiento de esta entidad arqueológica. En el 2019, se editó un *dossier* especial en la revista *Arqueología* 25(3), con una selección de contribuciones que fueron presentadas en el VII EDAN con la participación de Rodrigo Costa y colaboradores como editores invitados. El mismo año, a raíz de una iniciativa generada en el World Archaeological Congress de Kyoto (2016), Mariano Bonomo y Julio Cezar Rubin de Rubin presentan el *dossier Arqueología y ríos de las Tierras Bajas de América del Sur*, publicado en la *Revista del Museo de La Plata*, 4(2), donde se encuentran contribuciones de interés para la arqueología del NEA (Bonomo y Rubin, 2019). En el 2020, se publicó el *dossier Contribuciones antropológicas a la comprensión del pasado en el Gran Chaco sudamericano* en la *Revista del Museo de La Plata*, 5(2), con Guillermo Lamenza, Luis del Papa y Graciela Bailliet como editores invitados, que compiló una selección de trabajos presentados en los dos simposios de actualización mencionados.

En el 2023, en los números 46 y 47, se intensifica nuevamente la presencia de la disciplina con la edición de un *dossier* especial, producto de la selección de trabajos del IX Encuentro de Discusión Arqueológica del Nordeste. Hay que destacar que este *dossier* fue el primero en ampliar fehacientemente su área de interés a toda la arqueología regional. Consideramos que esta publicación, en dos números, marca una nueva etapa en la relación de la revista con la arqueología, dado que trasciende las vinculaciones con un área o un equipo de investigación y representa los avances de toda la región del NEA y áreas vecinas (Lamenza *et al.*, 2023a, 2023b).

Finalmente, otro aspecto para destacar es que, a partir del 2024, en la *Folia* n.º 49 se incorpora por primera vez un arqueólogo (Dr. Gustavo Politis) dentro de su Comité Académico. Lo cual marca un claro posicionamiento del lugar que ha ido ganando la disciplina dentro del espacio de la revista. Esperamos que en los próximos números se profundice este proceso y se posicione a la revista como un lugar preferencial para presentar, dar a conocer y discutir las investigaciones arqueológicas con perspectiva regional amplia.

La Tabla 1 muestra los artículos de arqueología y afines, publicados a lo largo de la historia de la revista *Folia Histórica del Nordeste*. Se incluyen todos los trabajos de los I y II Simposio de actualización, debido a que expresan la motivación inicial del diálogo interdisciplinario.

### **Voluntades compartidas. Creando un nuevo horizonte de posibilidades**

Desde el comienzo del proyecto *De las Historias Étnicas a la Prehistoria en el Gran Chaco*, se ha planteado la necesidad de articulación explicativa entre disciplinas antropológicas de participación plena (etnografía, arqueología y bioantropología) y aquellas complementarias (biología, geología e historia), para lograr una interpretación integral de la presencia humana en la región. Seguimos en busca de una verdadera articulación transdisciplinaria para abordar la complejidad de esta problemática. Desde

esta perspectiva, consideramos que los objetivos de la revista son fundamentales para comunicar y discutir aspectos poblacionales, territoriales, tecnológicos, así como también explorar su posible vinculación con cambios ambientales. Desde los trabajos publicados desde el primer simposio que puede verse el camino hacia esa dirección. En este recorrido, también pudo entreverse la relación entre la revista, los ENGEOS, el proyecto *De las Historias Étnicas a la Prehistoria en el Gran Chaco*, el Instituto de Investigaciones Geohistóricas (IIGHI-CONICET/UNNE) y la Facultad de Humanidades (UNNE). Estas vinculaciones también tuvieron sus fluctuaciones, pero en el último lustro comenzaron a producirse cruces de caminos significativos que esperamos se intensifiquen y tengan resultados positivos sostenidos en el mediano y largo plazo.

En este sentido, en el 2019, en el marco del Simposio Arqueología del Gran Chaco y su periferia: Actualización en su conocimiento, desarrollado en el XX Congreso Nacional de Arqueología Argentina, el encuentro con Susana Colazo puso en relieve la necesidad de reunir nuevamente referentes de distintas disciplinas antropológicas y afines para hacer un balance y puesta al día del estado de las investigaciones. Esa intención continuó en agosto del mismo año, en una reunión formal, en el ámbito del Instituto de Historia de la Facultad de Humanidades (UNNE), con Graciela Guarino, quien en ese entonces era la directora del Instituto, actualmente decana de la facultad. Con las motivaciones mencionadas, el resultado de dicha reunión fue poner en agenda la organización de un encuentro con modalidad de *workshop*, a realizarse en el transcurso del 2020. En el mismo año se retomaron las conversaciones con el IIGHI-CONICET/UNNE, a través de su directora María Laura Salinas, poniendo el foco en la importancia de trabajar de manera conjunta para desarrollar investigaciones arqueológicas desde el instituto, priorizando la formación de recursos humanos locales.

Unos meses después, durante el XVIII Encuentro de Discusión Arqueológica del Nordeste, realizado en Posadas en octubre de 2019, el diálogo con colegas fue transformando la idea de aquel *workshop* en algo de mayor alcance. Fue así, que, al momento del plenario del encuentro, tomamos el compromiso de organizar la novena edición del encuentro en la ciudad de Resistencia en el 2021. Para profundizar el espíritu del trabajo en equipo en sentido amplio, se realizaron las gestiones correspondientes y se asumió la organización conjunta entre el Instituto de Historia (UNNE) e Instituto de Investigaciones Geohistóricas (CONICET-UNNE). Este encuentro iba a desarrollarse por primera vez en la provincia de Chaco y con sede compartida entre ambas instituciones. Finalmente, la pandemia hizo que el evento se desarrolle de manera virtual, pero eso no impidió la alta participación y, además, fortaleció las bases para esta nueva etapa de trabajo conjunto.

En el año 2022, la colaboración interinstitucional se fue formalizando. Por un lado, se realizaron trabajos de campo en el sitio Km. 75 en articulación con el Museo de La Plata (UNLP), Facultad de Humanidades (UNNE) y, por primera vez, el Departamento de Patrimonio Material de la Dirección de Patrimonio Cultural del Instituto de Cultura de la Provincia de Chaco. Por otro lado, se obtuvieron dos becas cofinanciadas CONICET-APN para realizar tesis doctorales con temas de arqueología regional chaqueña; una, dentro del Parque Nacional Río Pilcomayo y, otra, dentro

del Parque Nacional El Impenetrable. En la misma línea, se refuerzan los lazos con el Instituto de Investigaciones Geohistóricas (CONICET-UNNE), desarrollando direcciones conjuntas de las tesis doctorales mencionadas y de pasantías a graduados universitarios. Para profundizar aún más esta vinculación, en el año 2023, se planteó la necesidad de la creación de la línea de Arqueología, Bioantropología y Etnobiología dentro del Núcleo de Estudios Históricos Coloniales del Instituto de Investigaciones Geohistóricas (CONICET-UNNE), línea aprobada por su Consejo Directivo y en funcionamiento, desde marzo de 2024.

Esta línea contempla el desarrollo de investigaciones arqueológicas, bioantropológicas y etnobiológicas de manera integral, articulando distintas especialidades de formación específica, con el objetivo general de reconstruir la dinámica cultural del Gran Chaco sudamericano desde las primeras evidencias de poblamiento humano, pasando por las distintas etapas del contacto hispano-indígena, hasta los patrones actuales de usos indígenas, criollos y agroindustriales-forestales productivistas como factores clave para la sostenibilidad socioambiental. Los objetivos particulares de estas investigaciones son transversales a las distintas áreas de investigación y se abordan desde una perspectiva transdisciplinar. Su desarrollo permite impulsar la formación de recursos humanos de primer nivel a través de la dirección de pasantías, becas y tesis de formación de posgrado. Los resultados alcanzados se extienden a la sociedad y a la comunidad académica, a través del dictado y organización de cursos, eventos científicos y de divulgación. Así como también, permite ofrecer servicios de transferencia, consultoría y asesoramiento a investigadores de otras instituciones, grupos de investigación, organismos públicos, privados, las ONG, referentes comunitarios y organismos internacionales.

Otro aspecto importante para destacar es el comienzo del proyecto *Preservación, recuperación y digitalización de las colecciones arqueológicas del Museo Regional de Antropología Juan Martinet (Chaco, Argentina)*, financiado por las fundaciones Williams y Bunge & Born y el CONICET. El objetivo general del proyecto es preservar, poner en valor y documentar las colecciones arqueológicas del Museo Regional de Antropología Juan Martinet que albergan, principalmente, los materiales recuperados en el sitio Km 75. Los resultados esperados jerarquizan al museo como el principal repositorio del acervo patrimonial de la provincia y de la historia colonial temprana en América. Para su ejecución, se conformó un equipo de trabajo con integrantes de la Facultad de Humanidades (UNNE), Instituto de Investigaciones Geohistóricas (CONICET-UNNE) y la Facultad de Ciencias Naturales y Museo (UNLP) y el Grupo de Investigaciones Arqueológicas de Paraguay.

### Palabras finales

A medio siglo del nacimiento de la revista *Folia Histórica del Nordeste*, podemos afirmar que se ha convertido en un espacio consolidado para la comunicación y discusión de distintos campos disciplinares con variedad y amplitud temática. Como hemos desarrollado, la relación con la arqueología comenzó tardíamente y, más allá de los vaivenes mencionados, ha ido fortaleciéndose gracias al accionar sostenido de los

responsables de la revista y de investigadores que apostaron y apuestan por afianzar el vínculo. Desde sus inicios, la revista se manifestó a favor del diálogo interdisciplinario, aunque, como se visualiza a través de su producción, dicha motivación no incluyó, en esos primeros momentos, a la arqueología como interlocutor válido para participar de manera activa. Por otra parte, la revista siempre se mostró interesada en aceptar las iniciativas y ayudar en materializar proyectos. Prueba de ello son las publicaciones de los primeros simposios de actualización (*Folia*, números 15 y 16); la inauguración de la sección *Dossier* (*Folia* n.º 22) y la edición del *dossier* con los trabajos del IX Encuentro de Discusión Arqueológica del Nordeste. A su vez, la incorporación de un arqueólogo en su Comité Académico representa un avance en el posicionamiento de la revista, rumbo a tomar un rol más activo y convocante. Para la disciplina, es importante poder contar con un medio editorial riguroso y de máximo nivel académico para dar a conocer nuevos hallazgos y discutir ideas. La periodicidad de la publicación, y el acceso abierto y digital favorecen mucho a que la revista ocupe un lugar privilegiado al momento de elegir dónde dar a conocer las nuevas investigaciones. A eso debe sumarse el perfil particular de las contribuciones, con sentido regional amplio y en busca del diálogo interdisciplinario. Para finalizar, consideramos que esta política debe ser profundizada a través de iniciativas que generen nuevos espacios de discusión. Tal vez, la creación de una sección especial y la participación en redes de difusión arqueológicas y bioantropológicas pueda fortalecer este proceso.

**Tabla 1. Artículos de arqueología y afines**

Año	Folia n.º	Tipo de contribución	Título	Autores
1999	14	Artículo	La arqueología histórica del extremo S.W. del Gran Chaco. Estudio preliminar	Alfredo Tomasini y Horacio Calandra
2001-2002 (2004)	15	Artículo / 1º simposio de actualización	El conocimiento antropológico del Gran Chaco, desde el siglo XVIII a mediados del siglo XX	Ernesto J. A. Maeder
2001-2002 (2004)	15	Artículo / 1º simposio de actualización	El ámbito subtropical en la República Argentina (climatología dinámica y límites climáticos)	Enrique D. Bruniard
2001-2002 (2004)	15	Artículo / 1º simposio de actualización	El Gran Chaco argentino. Territorio, poblamiento y vulnerabilidad social	Norma C. Meichtry
2001-2002 (2004)	15	Artículo / 1º simposio de actualización	Situación actual de los indígenas del Gran Chaco, estado de la cuestión etnográfica	José Braunstein
2001-2002 (2004)	15	Artículo / 1º simposio de actualización	Las lenguas indígenas del Chaco meridional y nordeste argentino. Localización, vitalidad y prioridades de investigación	Marisa Censabella
2001-2002 (2004)	15	Artículo / 1º simposio de actualización	Arqueología pantaneira: os primeiros pescadores-caçadores-coletores do pantanal	Jorge Eremites de Oliveira
2001-2002 (2004)	15	Artículo / 1º simposio de actualización	El territorio y sus ocupantes: ¿Qué, quiénes, cómo y dónde?	Horacio Calandra y Susana Salceda
2001-2002 (2004)	15	Artículo / 1º simposio de actualización	Poblamiento prehistórico de la mesopotamia argentina	Jorge Amilcar Rodríguez
2001-2002 (2004)	15	Artículo / 1º simposio de actualización	Relaciones culturales entre el NOA y el Chaco	María Carlota Sempé y Carlos De Feo
2001-2002 (2004)	15	Artículo / 1º simposio de actualización	Carbono-14 y sus aspectos críticos	Aníbal Juan Figini

## ARTÍCULOS

**Lamenza, Salceda y Calandra.** La revista Folia Histórica del Nordeste y la arqueología de las voluntades...

2006	16	Artículo / 2° simposio de actualización	Registro arqueológico regional chaqueño	Horacio Calandra y Susana Salceda
2006	16	Artículo / 2° simposio de actualización	Movimientos poblacionales en el Chaco santafesino. Una visión desde la arqueología	Carlos Ceruti
2006	16	Artículo / 2° simposio de actualización	Cambios ambientales en el Chaco argentino y boliviano en los últimos miles de años	Martín Iriondo
2006	16	Artículo / 2° simposio de actualización	La región pampeana como unidad espacial de análisis en la Arqueología contemporánea	Gustavo Politis y Paula Barros
2006	16	Artículo / 2° simposio de actualización	Contribución de la Geomorfología a los estudios de Antropología en el NEA	Eliseo Popolizio
2006	16	Artículo / 2° simposio de actualización	De Potosí y Tarija a la frontera chiriguana	Rodolfo Raffino, Diego Gobbo y Anahí Iácona
2006	16	Artículo / 2° simposio de actualización	Ocupación humana holocénica en el noreste de la mesopotamia: la gruta Tres de Mayo (Garuhapé, Misiones, Argentina)	Antonia Rizzo, Aníbal Figini, Susana Salceda y Eduardo Tonni
2006	16	Artículo / 2° simposio de actualización	El poblamiento y el proceso de la secuencia cultural prehistórica de la Cuenca del Plata	Jorge Amilcar Rodríguez
2006	16	Artículo / 2° simposio de actualización	Problemas de dinámica cultural entre el Gran Chaco y sus áreas periféricas	María Carlota Sempé y Carlos De Feo
2006	16	Artículo / 2° simposio de actualización	Geografía y sociedades tradicionales del Gran Chaco	Alfredo Tomasini y José Braunstein
2006	16	Artículo / 2° simposio de actualización	Cambio climático en el Holoceno tardío de la Argentina. Una síntesis con énfasis en los últimos 1000 años	Eduardo Tonni
2008	17	Notas y documentos	Los procesos de formación de sitio en yapeyú. Análisis desde la historiografía	María Núñez Camelino y Carmen Curbelo
2010	18	Artículo	Primeros resultados de las investigaciones arqueológicas en el delta superior del Paraná y su contribución al atlas arqueológico de la provincia de Entre Ríos	Mariano Bonomo, Gustavo Politis y Juan Carlos Castro
2010	18	Artículo	Espacio social y territorialidad de sociedades prehispánicas del Chaco húmedo argentino	Gabriel Balbarrey, Guillermo Lamenza, Mariano Santini, Carlos De Feo, Susana Salceda y Horacio Calandra
2011	19	Artículo	Arqueología en la cuenca inferior del río Salado (provincia de Santa Fe). Primeras aproximaciones al estudio de un sitio arqueológico con enterratorios múltiples	María Rosario Feuillet Terzaghi y Santiago L. Deluca.
2013	21	Artículo	Territorialidad y laudo forense. El caso misión esteros (Formosa, Argentina)	Bárbara Desántolo, Guillermo Lamenza, Gabriel Balbarrey, Virginia Ramallo, Carlos De Feo, Horacio Calandra, José Braunstein y Susana Salceda
2014	22	Artículo / Dossier	Introducción	Guillermo Lamenza, Horacio Calandra y Susana Salceda

2014	22	Artículo / Dossier	El Chaco boliviano: del paleoindio al período alfarero tardío	Jorge A. Arellano
2014	22	Artículo / Dossier	Análisis de la estructura genética en poblaciones nativas del Gran Chaco	Dario Demarchi
2014	22	Artículo / Dossier	Linajes paternos del Gran Chaco, un abordaje desde el ADN	Laura Jurado Medina, Virginia Ramallo, Horacio Calandra, Guillermo Lamenza, José Braunstein, Susana Salceda y Graciela Bailliet
2014	22	Artículo / Dossier	La fauna relacionada a una comunidad prehispánica del Piedemonte Meridional de la provincia de Tucumán (Argentina)	Norma L. Nasif y Gabriel E. Miguez
2014	22	Artículo / Dossier	Circuitos en un espacio nombrado: toponimia y conocimientos etnoecológicos qom	Florencia Tola y Celeste Medrano
2016	26	Documentos y notas	Patrimonio cerámico guaraní	Silvia Jordán, Andrea Dormond, Carlos Boián y Mirna Rivas
2019	34	Artículo	Caracterización del registro cerámico del sitio arqueológico Familia Primón (Coronda, Santa Fe, Argentina): diversidad de líneas de abordaje	Fernando Balducci, Paula Galligani y Julieta Sartori
2019	35	Notas y documentos	Arqueología de las misiones jesuíticas guaraníes en Argentina. Estado de situación	María Victoria Roca
2022	43	Artículo	Vínculos prehispánicos entre el noreste y las Sierras Centrales: a propósito de un recipiente cerámico de Coronda (Departamento San Jerónimo, Provincia de Santa Fe, Argentina)	Silvia Comero, Luis Tissera y Sebastián Pastor
2023	46	Artículo / Dossier	Introducción	Guillermo Lamenza, María Laura Salinas y Graciela Guarino
2023	46	Artículo / Dossier	Arqueología histórica: un ensayo sobre su objeto	Ana Rocchietti
2023	46	Artículo / Dossier	Fauna africana en el Arroyo Leyes (Depto. Garay, Pcia. Santa Fe). Representación cerámica de un mamífero singular, el pangolín	Carlos Ceruti
2023	46	Artículo / Dossier	¿Quién fumó en estos "cachimbos"? La colección de pipas cerámicas de Santa Fe la Vieja (Cayastá, Depto. Garay, Prov. De Santa Fe, Argentina)	Carlos Ceruti y Alejandro Richard
2023	46	Artículo / Dossier	Excavación arqueológica de un pozo de agua de origen jesuítico guaraní en la provincia de Misiones	María Victoria Roca, Mónica Leyría y Lorena Salvatelli
2023	46	Artículo / Dossier	Investigaciones arqueológicas en el centro de la provincia de Corrientes: primeros resultados de las prospecciones en el sistema Iberá	Carolina Piccoli, Carolina Barboza, Félix Contreras, Carolina Fernández López, Tania Rey Montoya, Omar Saucedo, Pedro Cuaranta, Mateo Monferran, Oscar Gallego y Juan Mujica

## ARTÍCULOS

**Lamenza, Salceda y Calandra.** La revista Folia Histórica del Nordeste y la arqueología de las voluntades...

2023	46	Artículo / Dossier	Primeros resultados del estudios arqueobotánicos sobre fragmentos cerámicos del sitio Isla Orihuela (Laguna Mar Chiquita, Córdoba)	Aldana Tavarone, María de los Milagros Colobig y Mariana Fabra
2023	46	Artículo / Dossier	Análisis del registro de Hoplosternum littorale (Callichthyidae, Siluriformes) para estimar estacionalidad de ocupación en sitios arqueológicos. Caso de aplicación	María Macarena Zarza, Luis deel Papa, Guillermo Lamenza y Eduardo Tonni
2023	47	Artículo / Dossier	Introducción	Guillermo Lamenza, María Laura Salinas y Graciela Guarino
2023	47	Artículo / Dossier	Primeros resultados de las investigaciones arqueológicas en el sitio Campo Coronel Sarmiento - Mirador (Parque Nacional Pre-Delta, Diamante, Entre Ríos)	Rodrigo Costa Angrizani, Victoria Coll Moritan, María de los Milagros Colobig, Esteban Passeggi, Claudio Schimpf y Priscila Azzolina
2023	47	Artículo / Dossier	Ombú de Basualdo: nuevas intervenciones en un sitio a orillas del río Coronda (Departamento San Jerónimo, Santa Fe)	Fernando Balducci, Paula Galligani, Florencia Lancellotti, Macarena Riberi Viale, Abril Castagnola y Julieta Sartori
2023	47	Artículo / Dossier	Bioarqueología en contextos de escasa integridad esquelética: desafíos en el abordaje del registro óseo humano del sitio Las Tejas (Coronda, Santa Fe)	Abril Castagnola y Paula Galligani
2023	47	Artículo / Dossier	De animales y plantas a la producción de comidas en el sitio Las Marías (Magdalena, Buenos Aires)	Melisa Auge y Fernanda Day Pilaría
2023	47	Artículo / Dossier	Nuevas evidencias de utilización de materia prima ósea en el centro-este de la llanura aluvial del Paraná Medio -margen santafesina-	Julieta Sartori, Laura Pérez Jimeno y Ana Servin
2023	47	Artículo / Dossier	Diseño experimental aplicado a coberturas cerámicas de cazadores - recolectores - pescadores pampeanos	María M. Frère, Alicia Francese, María I. González, Guillermina Migueliz y Mariana Sabbatella

Fuente: elaboración propia en base a registros de la revista Folia Histórica del Nordeste.

### Agradecimientos

Aprovechamos la oportunidad para recordar a Ernesto Maeder y Norma Meichtry por su labor resaltando su participación en el logro de visibilizar la arqueología chaqueña. Reconocer a José Braunstein por incentivar y acompañar el desarrollo de las investigaciones arqueológicas en el Gran Chaco. Agradecer especialmente a María Laura Salinas y equipo editorial de la revista por la invitación a participar de este significativo número.

### Referencias bibliográficas

- Balbarrey, G., Calandra, H. A., Couso, G., Lamenza, G. & Aguirre, B. (2003). “Nuevos aportes al análisis cerámico del sector central del Gran Chaco argentino”. En *Actas del XXIII Encuentro de Geohistoria Regional*, (pp. 350-363). Posadas, Impulso S.H.
- Balbarrey, G., Lamenza, G., Santini, M., De Feo, C., Salceda, S. & Calandra, H. (2010). “Espacio social y territorialidad de sociedades prehispánicas del Chaco húmedo argentino”. *Folia Histórica del Nordeste*, 18, 137-150. ISSN: 0325-8238; e-ISSN: 2525-1627.
- Balducci, F., Galligani, P., & Sartori, J. (2019). “Caracterización del registro cerámico del sitio arqueológico Familia Primón (Coronda, Santa Fe, Argentina): diversidad de líneas de abordaje”. *Folia Histórica del Nordeste*, 34, 91-108. ISSN: 0325-8238; e-ISSN: 2525-1627.
- Bonomo, M., Politis, G. & Castro, J. C. (2010). “Primeros resultados de las investigaciones arqueológicas en el delta superior del Paraná y su contribución al atlas arqueológico de la provincia de Entre Ríos”. *Folia Histórica del Nordeste*, 18, 33-58. ISSN: 0325-8238; e-ISSN: 2525-1627.
- Bonomo, M. & Rubin de Rubin, J. C. (2019). “Arqueología y ríos de las Tierras Bajas de América del Sur”. *Revista del Museo de La Plata* 4(2), pp. 265-274. ISSN: 2545-6369; e-ISSN: 2545-6377.
- Caggiano, M.A. (1994-95). “Arqueología de las Tierras Bajas del Chaco Austral (Argentina)”. *Revista de Arqueología*, 8(2), 205-218. ISSN: 0102-0420; e-ISSN: 1982-1999.
- Caggiano, M. A. (1995). “Prospecciones arqueológicas en los bajos submeridionales del Chaco”. *Revista del Museo de La Plata*, 9(76), 265-285. ISSN: 2545-6369; e-ISSN: 2545-6377.
- Calandra, H. A., Balbarrey, G., Couso, G., Lamenza, G., Aguirre, B., Duhalde, N. (2004). “El Sitio Las Bolivianas (Formosa): análisis comparativo del material cerámico del Sector Central del Gran Chaco argentino”. En *Actas del XXIV Encuentro de Geohistoria Regional* (IIGHI-CONICET). Publicado en CDrom formato libro.
- Calandra H. A. & Dougherty, B. (1991). “Prospección arqueológica en la Provincia de Formosa, República Argentina”. En *Hacia una nueva carta étnica del Gran Chaco*, (pp. 133-141). Centro del Hombre Antiguo Chaqueño.
- Calandra, H. A., Lamenza, G. & Salceda, S. A. (2012). “Arqueología pública y pueblos originarios en el Chaco Central: ancestría e identidad”. En M. Fantín, E. Maeder & M. Salinas (eds.), *Estudios y contribuciones*, (pp. 45-70). Resistencia: Contexto.
- Calandra, H. C., M. G., Méndez, Salceda, S. A., Lamenza, G. N., Lanciotti, M., Del Papa, L. & Duhalde, N. (2000). “Estudio preliminar de los restos cerámicos hallados en el sitio arqueológico ‘El Cachapé’ (Chaco, Argentina)”. En *Actas del XX Encuentro de Geohistoria Regional*, (pp. 157-171). Resistencia. IIGHI-CONICET.
- Calandra H. A. & Salceda, S. A. (2004). “El territorio y sus ocupantes: ¿Qué, quienes cómo y cuándo?” *Folia Histórica del Nordeste*, 15, 107-128. ISSN: 0325-8238; e-ISSN: 2525-1627.
- Calandra, H. A., Salceda, S. A., González, O., Cid de la Paz, M. & Caló, M. (2003). “Arqueología Chaqueña 3: nuevas evidencias de cordelería impresa”. En *Actas del XXII Encuentro de Geohistoria Regional*, (pp. 72-76).

- Calandra, H. A., Santini, M., Salceda, S. A. & Lamenza, G. (2004). "Arqueología ribereña del Chaco: Presentación de un nuevo sitio arqueológico". En *Actas del XXIV Encuentro de Geohistoria Regional*, (pp. 104-108). Resistencia. IIGHI-CONICET.
- Colazo, S. (1997a). *Una nueva interpretación sobre un antiguo resto cultural del sitio de Km.75. Chaco* (Ponencia). XVII Encuentro de Geohistoria Regional, Universidad Nacional de Formosa, Formosa, Argentina.
- Colazo, S. (1997b). "Investigación interdisciplinaria en el yacimiento arqueológico del Km.75. Chaco". *Reunión de Comunicaciones Científicas y Tecnológicas*. SGCyT-UNNE, 1, 3-6.
- Colazo, S. (1998a). "Una ciudad enterrada". *Revista Nordeste*, 2ª época. 9, 209-219.
- Colazo, S. (1998b). "Investigación interdisciplinaria en el yacimiento arqueológico del Km.75. Chaco". *Reunión de Comunicaciones Científicas y Tecnológicas*. SGCyT-UNNE, 1, 77-80.
- Colazo, S. (1999). "Concepción del Bermejo. Una ciudad enterrada en el Chaco". En *Actas del XIII Congreso Nacional de Arqueología Argentina*, (pp. 466-467). Córdoba: Universidad Nacional de Córdoba.
- Cornero, S., Tissera, L. & Pastor, S. (2022). "Vínculos prehispánicos entre el noreste y las Sierras Centrales: a propósito de un recipiente cerámico de Coronda (Departamento San Jerónimo, Provincia de Santa Fe, Argentina)". *Folia Histórica del Nordeste*, 43, 7-24. ISSN: 0325-8238; e-ISSN: 2525-1627.
- Costa Angrizani, R., Colobig, M. de los M., Scabuzzo, C. & Zucol, A. F. (2019). "Resultados y perspectivas del Séptimo Encuentro de Discusión Arqueológica del Nordeste Argentino". *Arqueología*, 25(3), 7-13. ISSN: 0327-5159; e-ISSN: 1853-8126.
- Desántolo, B., Santini, M. & Salceda, S. (2005). *Arqueología chaqueña 4: hallazgo de restos óseos humanos en el sitio arqueológico "El Cachapé Potrero V" (Provincia de Chaco)*. Informe preliminar (Ponencia), XXV Encuentro de Geohistoria Regional, Corrientes, Argentina.
- Desántolo, B., Lamenza, G., Balbarrey, G., Ramallo, V., De Feo, C., Calandra, H., Braunstein, J. & Salceda, S. (2013). "Territorialidad y laudo forense. El caso misión esteros (Formosa, Argentina)". *Folia Histórica del Nordeste*, 21, 155-167. ISSN: 0325-8238; e-ISSN: 2525-1627.
- De Feo, C., Calandra, H. A., Santini, M., Aguirre, B., Lamenza, G., Lanciotti, M., Del Papa, L. & Porterie, A. (2003). "Localización espacial y caracterización cultural de sitios arqueológicos del Gran Chaco Meridional". En *Actas del XXII Encuentro de Geohistoria Regional*, (pp. 263-294). Resistencia. IIGHI-CONICET/UNNE.
- Dougherty B., De Feo, C. & Calandra, H. (1992). "Arqueología de Formosa, República Argentina". En *Hacia una Nueva Carta Étnica del Gran Chaco: Informe de Avance 1991-1992*. Centro del Hombre Antiguo Chaqueño.
- Feuillet Terzaghi, M. R. & Deluca, S. (2011). "Arqueología en la cuenca inferior del río Salado (provincia de Santa Fe). Primeras aproximaciones al estudio de un sitio arqueológico con enterramientos múltiples". *Folia Histórica del Nordeste*, 19, 23-50. ISSN: 0325-8238; e-ISSN: 2525-1627.

- Jordán, S., Dormond, A., Boián, C. & Rivas, M. (2016). “Patrimonio cerámico guaraní”. *Folia Histórica del Nordeste*, 26, 204-220. ISSN: 0325-8238; e-ISSN: 2525-1627.
- Lamenza, G., Aguirre, B. & Calandra, H. (2005). “Alfarería arqueológica del sector Paraguay - Paraná del Chaco Meridional: su sistematización e identidad”. En *Actas digitales del XXV Encuentro de Geohistoria Regional*. Corrientes. Dirección de Ciencia y Tecnología de la Provincia de Corrientes.
- Lamenza, G., Balbarrey, G., Aguirre, B. & Calandra, H. (2006). “Complejidad e interacción de sociedades prehispanicas ribereñas del Gran Chaco argentino”. *Actas del XXVI Encuentro de Geohistoria Regional*, (pp. 285-292). Resistencia. IIGHI-CONICET/UNNE.
- Lamenza, G., del Papa, L. & Bailliet, G. (2020). “Editorial: Contribuciones antropológicas a la comprensión del pasado en el Gran Chaco sudamericano”. *Revista del Museo de La Plata* 5(2), 548-552. ISSN: 2545-6369; e-ISSN: 2545-6377.
- Lamenza, G. N., Plischuk, M., Liggera, I., Balbarrey, G. & Calandra, H. (2009). *Contribución al conocimiento arqueológico del Sector Ribereño del Chaco Meridional* (Ponencia), XXIX Encuentro de Geohistoria Regional, Posadas, Misiones, Argentina.
- Lamenza, G., Salinas, M. L. & Guarino, G. (2023a). “Introducción al dossier Nuevas contribuciones a la arqueología del Nordeste”. *Folia Histórica del Nordeste*, 46, 151-158. ISSN: 0325-8238; e-ISSN: 2525-1627.
- Lamenza, G., Salinas, M. L. & Guarino, G. (2023b). “Introducción al dossier Nuevas contribuciones a la arqueología del Nordeste (continuación)”. *Folia Histórica del Nordeste*, 47, 105-110. ISSN: 0325-8238; e-ISSN: 2525-1627.
- Liggera, I., Lamenza, G. & Calandra, H. (2011). *Análisis preliminar de los restos cerámicos del sitio arqueológico Puesto Fantín (Chaco, Argentina)* (Ponencia), XXXI Encuentro de Geohistoria Regional, Entre Ríos, Argentina.
- Méndez, M. G., Calandra, H. A., Tobisch, A., Salceda, S. A. & Ferrarini, S. O. (2000). “Estudio antropológico de la región meridional del Gran Chaco (Argentina)”. En *Actas del XX Encuentro de Geohistoria Regional*, (pp. 623-652). Resistencia. IIGHI-CONICET/UNNE.
- Miranda J. I. (1975a). “Comunicación sobre basurero Km. 75 (primer análisis)”. En *Actas y Trabajos del Primer Congreso de Arqueología Argentina*, (pp. 125-137). Rosario.
- Miranda J. I. (1975b). “Comunicación sobre hallazgos arqueológicos del sudoeste del Chaco”. En *Actas y Trabajos del Primer Congreso de Arqueología Argentina*, (pp. 139-142). Rosario.
- Morresi E. (1978). Heredad Hispánica en el Chaco. Concepción del Bermejo (1585-1631/32), recreada en las ruinas del Km. 75, por nuevas evidencias arqueológicas. Resistencia: Instituto de Historia, Facultad de Humanidades, UNNE.
- Morresi E. & Gutiérrez, R. (1983). *Presencia hispánica en la arqueología argentina* (2 Vols.). Resistencia: Universidad Nacional del Nordeste.
- Nuñez Camelino, M. & Curbelo, C. (2008). “Los procesos de formación de sitio en yapeyú. Análisis desde la historiografía”. *Folia Histórica del Nordeste*, 17, 199-218. ISSN: 0325-8238; e-ISSN: 2525-1627.

## ARTÍCULOS

Lamenza, Salceda y Calandra. La revista Folia Histórica del Nordeste y la arqueología de las voluntades...

- Politis, G. & Bonomo, M. (eds.). (2018). Goya-Malabrigo, arqueología de una sociedad indígena del noreste argentino. Buenos Aires: Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires.
- Roca, V. (2019). “Arqueología de las misiones jesuíticas guaraníes en Argentina. Estado de situación”. *Folia Histórica del Nordeste*, 35, 121-144. ISSN: 0325-8238; e-ISSN: 2525-1627.
- Salceda S. A., Méndez, M. G., Calandra, H. A., Santini, M., Giovanetti, M. A., Couso, G. (2000). “Análisis preliminar de los restos faunísticos del sitio arqueológico ‘El Cachapé’ (Chaco, Argentina)”. En *Actas del XX Encuentro de Geohistoria Regional* (Vol II), (pp. 795-806). Resistencia. Resistencia. IIGHI-CONICET/UNNE.
- Santini, M. & Plischuk, M. (2006). “Sector ribereño Paraguay - Paraná: Análisis de los conjuntos de artefactos óseos provenientes de 2 sitios arqueológicos”. En *Actas del XXXVI Encuentro de Geohistoria Regional*, (pp. 491-495). Resistencia. IIGHI-CONICET/UNNE.
- Santini M., Salceda, S. A., De Santis L. & Del Papa, L. (2003). “Primeras aproximaciones a estudios tafonómicos en sitios de la región ribereña-paranaense del Chaco meridional”. En *Actas del XXIII Encuentro de Geohistoria Regional*, (pp. 364-369). Posadas. Impulso S.H.
- Senatore, M. X. (1995). *Análisis preliminar de la colección de las ruinas del Km. 75*. Informe. Museo Regional de Antropología.
- Tomasini A. & Calandra, H. (1999). “La arqueología histórica del extremo S.W. del Gran Chaco. Estudio preliminar”. *Folia Histórica del Nordeste*, 14, 33-62. ISSN: 0325-8238; e-ISSN: 2525-1627.
- Zarankin, A. & Acosta A. (2001). “Arqueología de una ciudad olvidada: las ruinas del Km. 75, Provincia del Chaco, Argentina”. En *Arqueología Uruguaya hacia el fin del milenio: IX Congreso Nacional de Arqueología de 1997*, (tomo II), (pp. 605-611). Colonia del Sacramento, Uruguay: Asociación Uruguaya de Arqueología.
- Zarankin, A. & Acosta A. (1999). “Arqueología de una ciudad olvidada, parte II. Las ruinas del Km. 75”. En *Actas del XII Congreso Nacional de Arqueología Argentina*. La Plata: Universidad Nacional de la Plata.